

Sommaire

- À notre échelle
 - Deux événements incontournables et une seule date : le 25 octobre 2007
 - Atelier Renouveler la Politique d'éducation des adultes - élargir le droit à l'éducation.
 - Nouvelles recrues à l'ICÉA
- Place publique
 - Commission Bouchard-Taylor...
 - Vol nolisé à destination de Manchester
 - L'ICÉA prépare la relève...
 -
- BLOC-NOTE
- L'ICÉA accueille
- L'agenda collectif
- Concours
« Donnez-moi un nom »

À NOTRE *échelle*

Deux événements incontournables et une seule date :
le 25 octobre 2007

Le 25 octobre prochain, l'ICÉA convie ses membres et partenaires à une journée incontournable pour le partage et la mise en commun de nos attentes en matière de droit et d'accessibilité à l'éducation. Dans un premier temps, **le matin dès 9 h**, les portes sont grandes ouvertes aux membres et aux partenaires pour **un atelier thématique consultatif (voir texte à ce sujet ci-après)** permettant de valider nos attentes collectives en lien avec la consultation et l'actualisation de la Politique gouvernementale d'éducation et de formation continue des adultes ainsi que du plan d'action qui en découle. Les pistes qui y seront dégagées feront l'objet de la contribution de l'ICÉA à la consultation ministérielle sur le bilan qui se termine le 31 octobre. **Ensuite, à partir de 13 h 30, place à la 61^e assemblée générale annuelle de l'ICÉA.** En bref, reprenez ceci des deux temps à notre agenda du 25 octobre :

Horaire et participants attendus

**9 h – Atelier consultatif (inscription à partir de 8 h 30)
Ouvert à un large public**

Nous passerons ensemble en revue les principales conclusions de nos réseaux quant au bilan de la politique actuelle. Puis, nous enrichirons cette réflexion initiale en vue de formuler nos besoins à l'égard de la nouvelle Politique gouvernementale. **À l'ouverture de l'atelier nous accueillons Mme Nicole Boutin présidente du Conseil supérieur de l'éducation et M. Antoine Baby, sociologue et chercheur à la Chaire de recherche Normand Maurice de l'UQTR.** Nos invités apporteront un point de vue original quant aux enjeux actuels et anticipés en matière d'éducation des adultes.

**12 h – Repas à la cafétéria du collège
(gratuit pour les membres qui participent aux deux activités de l'ICÉA
– confirmation requise)**

13 h 30 (accueil à compter de 12 h 45) – Assemblée générale annuelle
Les délégués et membres individuels en règle (frais annuels de cotisation payés) sont conviés à l'assemblée générale. Les non-membres peuvent assister à nos débats mais ne peuvent exercer de droit de vote.

18 h – Fin de l'assemblée et vin d'honneur

À noter que les documents acheminés par envoi postal aux membres sont les suivants :

- Une lettre d'invitation incluant un avis de convocation, l'ordre du jour détaillé et les coordonnées de l'activité
- Le procès-verbal de la 60^e assemblée générale annuelle;
- Un cahier de consultation faisant état des défis et principaux enjeux identifiés en lien avec le renouvellement de la Politique d'éducation et de formation continue des adultes et les principales recommandations à l'ordre du jour des discussions de l'atelier consultatif;
- Un bulletin de mise en candidature aux différents postes d'officiers au conseil d'administration;
- Les règlements généraux de l'ICÉA traitant de l'élection des officiers et spécifiant les postes disponibles.

À noter que tous les postes sont à combler au sein du conseil d'administration de l'ICÉA et que vous devez faire connaître votre intention de vous porter candidat avant le 2 octobre prochain.

En ce qui a trait au rapport annuel 2006, il sera disponible pour consultation préalable sur le site Web de l'ICÉA (www.icea.qc.ca) à compter du 17 octobre 2007. Les membres qui n'ont pas accès aux nouvelles technologies de l'information sont invités à nous communiquer un numéro de télécopieur permettant de leur acheminer le document avant l'assemblée (514 948-2044, poste 240) où encore peuvent se présenter à l'ICÉA pour consulter ce document dans nos locaux. Le rapport annuel sera également remis sur place, le 25 octobre.

Nous vous attendons en grand nombre!



Atelier consultatif du 25 octobre à 9 h :
*Renouveler la Politique d'éducation des adultes,
Élargir le droit à l'éducation (suite)*

L'atelier du 25 octobre au Collège Maisonneuve de Montréal sera l'unique occasion offerte aux membres, partenaires et organismes intéressés désireux de se prononcer sur la pertinence du document qui sera transmis au ministère de l'Éducation, du Loisir et du Sport (MELS) et d'améliorer les recommandations que l'ICÉA compte soumettre. Pour les personnes qui ne pourraient être présentes, les grandes lignes de la proposition de l'ICÉA seront exposées aux membres de notre assemblée générale au point « plan d'action » inscrit à l'ordre du jour.

Renouveler la Politique d'éducation des adultes, Élargir le droit à l'éducation (suite)

L'ICÉA souhaite fortement entendre le point de vue de ses réseaux afin de valider son analyse. En participant à l'atelier consultatif, il faudra répondre au questionnement soulevé par ce document de consultation soit :

- 1- Est-ce que les recommandations de l'ICÉA sont pertinentes et constituent des priorités répondant aux besoins majeurs en éducation et en formation des adultes?
- 2- Doit-on apporter des modifications dans la formulation de nos recommandations?
- 3- Quelles autres recommandations devraient s'ajouter pour répondre davantage aux besoins actuels et pressentis en éducation et en formation des adultes?

Les étapes du processus consultatif établi pour le renouvellement de la politique par le MELS sont les suivantes :

- Dépôt du bilan et des recommandations de l'ICÉA : 31 octobre 2007
- Analyse ministérielle : automne 2007
- Projet préliminaire de Politique et de plan d'action (et période de réaction des milieux consultés ⁽¹⁾) : Hiver 2008
- Adoption de la Politique et du plan d'action 2008-2012 : Mars 2008
(1) non confirmé

Nouvelles recrues à l'ICÉA

Trois nouveaux postes ont été créés à l'ICÉA pour répondre à des besoins organisationnels non comblés. Ces nouvelles recrues vont permettre à l'équipe en place d'investir adéquatement en vue d'atteindre les objectifs organisationnels que s'est fixé l'ICÉA, permettant du même souffle de parachever dans les meilleures conditions possibles notre plan stratégique triennal 2007-2009.

Bienvenue à : **M. Hervé Dignard**, chargé de projet aux politiques éducatives et à **M^{me} Pascale Sauvê**, adjointe administrative à la direction. À noter également que **M. Abraham Niziblian** s'est vu confirmer à un poste temporaire de chargé de projet aux relations publiques et au financement, fonction qu'il occupait de façon contractuelle jusqu'à ce jour. Un poste de réceptionniste est encore disponible et les candidatures peuvent être acheminées au plus tard le 28 septembre. Pour information on peut communiquer avec M^{me} Diane Dupuis au 514 948-2044, poste 246 ou par courriel à ddupuis@icea.qc.ca

PLACE *publique*

Commission Bouchard-Taylor Un autre moyen d'assurer le rayonnement de nos idées

Lors de son passage à Montréal du 26 au 30 novembre 2007 et dans le but d'y présenter un mémoire, l'ICÉA sera présent aux audiences de la Commission Bouchard-Taylor concernant les pratiques d'accommodements reliées aux différences culturelles. Parmi les éléments de réflexion abordés dans son document, l'Institut suggère que la Politique d'éducation et de formation continue des adultes étende son champ d'intervention à d'autres aspects éducatifs que ceux traités traditionnellement. Pour l'ICÉA, il devient important que les questions d'éducation à la citoyenneté, d'éducation à l'interculturalisme et d'éducation à l'acceptation du pluralisme racial soient intégrés au plan d'action gouvernemental et ce, compte tenu de l'importance de ces nouveaux enjeux sur la cohésion sociale. Nous résumerons le mémoire de l'ICÉA dans une prochaine édition de notre bulletin.

Également, sur les ondes de RDI, notre directrice générale assure la visibilité de l'ICÉA en participant à un panel qui, une fois par semaine, commente les propos tenus durant les semaines par des citoyennes et citoyens présents aux audiences de la commission et répond également aux questions soulevées par l'animatrice, Geneviève Asselin. Cette émission spéciale se déroule tous les vendredis et ce, à partir du 13 septembre. À noter que M^{me} Ollivier doit s'absenter des débats au cours des deux prochaines semaines et retournera à l'antenne du télédiffuseur dès son retour de Manchester, soit le 5 octobre prochain.



Vol nolisé à destination de Manchester

Plus de 45 pays se réunissent à Manchester pour partager leur expérience réciproque depuis l'instauration sur leur territoire de leur Semaine des adultes en formation. C'est à l'invitation de la Commission canadienne de l'UNESCO sur l'éducation des adultes que l'ICÉA a délégué sa directrice générale, du 18 septembre au 4 octobre, pour parler de la riche expérience acquise depuis 5 ans avec notre Semaine québécoise des adultes en formation. Nous comptons faire le point sur cet événement international dès le retour de mission de notre représentante. À suivre...

...c'est, le droit de lire son milieu et décrire l'histoire...

L'ICÉA prépare la relève en éducation des adultes Départ de notre collègue Isabelle en Uruguay

Du 24 septembre au 12 octobre, notre collègue, Isabelle Gagnon, saisira l'opportunité de se familiariser avec les techniques les plus utilisées mondialement pour la défense des droits des adultes apprenants lors de son séjour à Montevideo en Uruguay.

L'initiative de l'IALA (**I**nternational **A**cademy of **L**ifelong **L**earning **A**dvocacy), chapeautéée par le Conseil international d'éducation des adultes (CIEA), est reconduite depuis 3 ans et connaît un véritable succès. Isabelle a été choisie parmi de nombreuses candidatures. Un nombre de 33 représentants en provenance de plusieurs régions du monde composent cette cohorte 2007. À son retour, elle sera ainsi en mesure de repartager l'expertise d'un vaste réseau d'intervenants à l'échelle mondiale qui ont en commun l'objectif de déployer les moyens les plus adéquats pour orienter nos populations adultes vers leur participation active au développement durable.

Considérant l'intérêt de l'ICÉA à l'égard d'objectifs structurants pour la démocratie et les droits de chaque citoyenne et citoyen d'apprendre tout au long de leur vie, de vivre au sein d'une société juste et équitable, de s'épanouir dans l'égalité des sexes et de respecter la diversité culturelle et les droits humains, nous comptons sur ce partage d'expertises pour assurer le meilleur développement possible aux adultes qui évoluent dans notre environnement familial.



Copier - *Coller*

Un résumé des propos tenus lors de l'animation conjointe que présentaient le CDEACF et l'ICÉA dans le cadre du Forum social québécois est actuellement disponible sur le site Web du CDEACF à l'adresse: <http://www.education.cdeacf.ca/archives.php?quoi=actualite&actu=860>



Le ministère de l'Éducation, du Loisir et du Sport vient de publier et de mettre en ligne le document de travail intitulé [Une histoire de l'éducation des adultes: apprendre tout au long de la vie](#). Illustré d'images et de graphiques et agrémenté de citations et de statistiques, ce document de 124 pages couvre toute l'histoire du développement de l'éducation des adultes de 1608 à aujourd'hui. L'évolution de l'éducation des adultes y est abordée sous toutes ses dimensions: enseignement agricole, éducation syndicale, éducation populaire, alphabétisation, formation à distance, culture et médias, etc. On souligne également le rôle des différents artisans et artisanes du domaine, qui sont issu(e)s des milieux agricole, politique, économique et religieux.

(Source : <http://education.cdeacf.ca/archives.php?quoi=actualite&actu=868>)



La Fédération des Cégeps souhaite recueillir les commentaires de son réseau par le biais d'un « Vox Pop ». À la question « **Que représente pour vous le cégep?** » quelles sont vos réponses? Les meilleurs commentaires inspireront les actions de communication de la fédération au cours de la prochaine année.

Pour participer, consulter le site : <http://www.fedecegeps.qc.ca>

L'ICÉA *accueille*

Les dernières adhésions à l'ICÉA portent le nombre de membres individuels à 68 et de membres institutionnels à 133.

Nous souhaitons la bienvenue à :

Catégorie organismes socio-économiques des secteurs coopératif, syndical ou patronal

Caisse Desjardins du personnel de l'administration et des services publics
Caisse d'économie solidaire
Syndicat de l'enseignement de la Jonquière
Syndicat des enseignantes et enseignants du Collège Shawinigan
Syndicat du personnel enseignant du cégep de Sherbrooke

Catégorie institutions d'enseignement et organisations s'y rattachant

Cégep à distance

Catégorie organisations communautaires

Service de développement d'employabilité de la Montérégie
Table de concertation du Faubourg Saint-Laurent

Catégorie membres individuels

Jean-Denis Garceau
Jimmy O'Connell
Jacques Proulx

Citation sur le droit d'apprendre tirée de
la 5^e Conférence Internationale sur
l'Éducation des Adultés,
CONFINTEAV, Hambourg, 1997

*Plus que jamais, la reconnaissance du droit d'apprendre
constitue un enjeu majeur pour l'humanité...*

L'agenda *collectif*

Septembre – octobre 2007

- 30 septembre - Semaine québécoise des rencontres interculturelles
au 7 octobre Information : www.quebecinterculturel.gouv.qc.ca
- 1 octobre - Lancement de la campagne Centraide du Grand Montréal
- Journée internationale des personnes âgées
- 2 octobre - Date limite pour poser sa candidature au conseil d'administration de l'ICÉA
- 4 octobre - Date limite pour devenir membre en règle de l'ICÉA
- 17 h - Conférence publique ayant pour thème : Reconnaissance officielle des
acquis expérientiels des adultes sans diplôme, Université de Sherbrooke,
Faculté d'éducation, amphithéâtre A2-028. Information :
Pascale.Chanoux@USherbrooke.ca (professionnelle de recherche de l'ÉRTA) ou
Rachel.Belisle@USherbrooke.ca (professeure responsable de l'activité). Pour des
informations sur l'Équipe de recherche sur les transitions et l'apprentissage
(ÉRTA) : <http://erta.educ.usherbrooke.ca/>
- 10 au 13 octobre - Salon Éducation-Formation, Place Bonaventure à Montréal
- 11 octobre - 19 h - Conférence publique de l'UQAM et Relais-femmes (ARIR). Invitée : la
sociologue française Christine Delphy, chercheuse, auteure et militante féministe
reconnue. Auditorium de la Grande Bibliothèque. Entrée gratuite.
- 14 au 20 octobre - Semaine québécoise de la coopération 2007
- 25 octobre - 9 h 30 - Atelier consultatif de l'ICÉA sur la Politique d'éducation et formation
continue des adultes suivi de l'Assemblée générale de l'ICÉA de 13 h 30 à 18 h.
Collège Maisonneuve, 3800 rue Sherbrooke Est, 4^e étage, salle B-4420,
Montréal.
- 26 au 30 novembre Audiences de la Commission Bouchard-Taylor à Montréal, Fraternité des
policières et policiers de Montréal, 480 rue Gilford.

Concours « *Donnez-moi un nom* »

Source :

Institut de coopération pour
l'éducation des adultes
(ICÉA)

Rédactrice en chef :

Christiane Allaire,
chargée de projet
aux communications

callaire@icea.qc.ca
514 948-2044, poste 242

Collaboratrices et collaborateurs :

L'équipe de travail de l'ICÉA
dont Dominique Ollivier,
directrice générale, Diane
Dupuis, directrice adjointe,
Daniel Baril, chargé de
projet aux politiques
éducatives - Marie Druet,
infographiste pigiste –
Christine Isabelle, adjointe
administrative

Commentaires et retrans- mission d'information :

cisabelle@icea.qc.ca

Adresse postale :

5225, rue Berri, suite 300
Montréal (Québec) H2J 2S4

À ce jour, une seule proposition de nom pour notre bulletin nous est parvenue. Nos réseaux ont tout un défi à relever avant le 9 octobre prochain. Ne soyez pas timides. Même les noms de nos proches sont parfois difficiles à trouver. Voici quelques pistes pour alimenter votre réflexion...Pensez à : un verbe + ICÉA – à une idée en lien avec l'adulte – à un rôle spécifique – à la mission de l'ICÉA – à des principes universels....

Si vous ne trouvez rien, nous aurons l'ingrate tâche de devoir choisir pour vous...

Vous avez de l'information à nous communiquer?

Que ce soit un congrès, un colloque, la date d'une assemblée générale, une invitation particulière à transmettre à l'ensemble du réseau, une nomination, une analyse, un point de vue, n'hésitez pas! L'adresse : cisabelle@icea.qc.ca

L'ICÉA émet un droit de réserve
et d'édition relativement aux textes qui lui sont soumis.